

特集

# 「学びたい」に応える場所 ～夜間学級を知っていますか？～



夜間学級とは、これまで十分に義務教育を受けられなかった人たちなどが、夜の時間帯に教育を受けることができる場所です。年齢や国籍に関係なく、「学びたい」という気持ちを大切に、学び直すことができます。また、不登校や不登校傾向にある生徒にとっても、学ぶ場所の選択肢の一つとして通級できる場所でもあります。

本市では、令和7年4月21日に、長崎県内で初めてとなる夜間学級を佐世保市立祇園中学校に開級しました。

今回の特集では、夜間学級での取り組みや、授業の様子、実際に通う生徒の声などを紹介します。

## 夜間学級で大切にしていること

### ● 自己実現の支援

進学を目指す人やもう一度学びたいという思いを持つ人など、さまざまな目的を持った生徒が通っています。そうした生徒一人一人の思いに寄り添い、将来にわたって自分らしく生きていくための学びをサポートします。

### ● 一人一人に応じた学び場の提供

生徒の「勉強したい」という気持ちを大切にしながら、それぞれの学び方に合った柔軟な授業を行っています。また、必要に応じて小学校の学習内容を教えるなど、理解の進み具合に合わせた学び場を提供します。

### ● 多様性の尊重

年齢や国籍、これまでの経験などを問わないさまざまな生徒が通うことができます。不登校を経験した人や母国語が日本語ではない人なども共に学んでいます。そうした違いをお互いに認め合い、支え合いながら学べる、温かい学び場を目指しています。

## 入学対象者や授業など

夜間学級に入学できる対象者や、授業の内容・様子などを紹介します。

### ● 入学対象者



本市在住で次のいずれかに該当する人

- ・中学校に通う年齢を過ぎている人のうち、中学校を卒業していない人や、卒業はしているが病気や不登校などの理由で十分に学校に通えなかった人(国籍を問わない)

※現在中学校に通う年齢の人で、不登校または不登校傾向にある人も、今の学校に籍を置いたまま、通うことができます。

### ● 授業内容など

- ・国語や数学など、全ての教科を学びます
- ・1回40分の授業を1日4コマ、週5日間行っています
- ・教員免許を持っている中学校の先生が教えます
- ・1人1台タブレットも利用します
- ・授業料は無償です

### 1日のスケジュール

時間	内容
17:00 ~ 17:10	短学活
17:15 ~ 17:55	1 時間目
18:00 ~ 18:40	2 時間目
18:40 ~ 19:00	中休み
19:00 ~ 19:40	3 時間目
19:45 ~ 20:25	4 時間目
20:30 ~ 20:45	短学活

### ● 授業の様子

現在(令和7年8月時点)夜間学級には年齢や国籍などに関係なく、12歳から85歳まで幅広い年齢の生徒25人(1年生12人、2年生3人、3年生10人)が通っており、3つの学年が1つの教室で学んでいます。授業には複数の先生が支援に入っている他、サポートが必要な生徒には、個別の指導を行っています。また、生徒の理解度などに合わせて、必要に応じて別室で指導するなどの取り組みも行っています。



校外学習(プラネタリウム体験)の様子



授業を受ける生徒の様子



着付け体験教室の様子

## 生徒の声

4人の生徒の皆さんに、夜間学級に通うようになって感じたことなどをインタビューしました。



勉強することが楽しくて生きがい

1年  
田中 敬男<sup>ゆきお</sup>さん 85歳

昨年の7月ごろ、自宅に夜間学級のチラシが入っていてすごく興味を持ったので、すぐに申し込みました。

若い頃は引っ込み思案でしたが70代に入った頃からなんでも前向きに考えられるようになりました。昔は先生に質問することはできなかつたけど、今はできるようになりました。

基礎学習をしっかり行っていく中で、勉強のやり方が分かってくれば、進学するしないにかかわらず、自分自身で勉強を続けていけると思います。なので、基礎をしっかり学ぶことが大切だと思っています。

学んだことを生かそうというよりは、今は勉強していることが楽しくて生きがいです。(取材日 7月18日)



知識を身に付けることは楽しいこと

3年  
茂木 捺茄美<sup>ななみ</sup>さん 14歳

私は学校にあまり行けておらず、自宅では自分で勉強を続けていましたが、授業を受けたいという気持ちがずっとありました。父から、夜間学級には大人の人が多いと聞いたので、行ってみようと思ったのが、夜間学級に通い始めたきっかけです。

知識を身に付けることは、楽しいことだと思っています。何かを知るためには基礎を学んでいることが大事だと思うので、小学校、中学校、高校としっかり勉強して自分が好きなことの知識を付けていきたいなと思います。

これから受験が控えていますが、自分が通いたい高校に進学できるように頑張りたいです。

(取材日 7月18日)



夜間学級の全ての授業が楽しい

1年 台湾出身  
佐々木 潔<sup>ちえ</sup>さん 63歳

夜間学級で受けている全ての授業が楽しいと感じています。体育では無理のない範囲で軽い運動をしたり、音楽では校歌を教えてもらったり、英語では一生懸命先生と会話したり、みんなが集中して取り組んでいてとても楽しいです。国語は書くことが難しく、分からないことが多いので苦手でした。先生に相談したら「難しいよね」と理解してくれて、今は別の部屋で文字の使い方などを勉強しています。そういう細かいところも個別に授業をしてくれるから勉強が楽しく感じています。

これからも勉強を頑張って国語が上達したら、簡単な絵本の内容を翻訳して、台湾の子どもたちに伝えられるようになりたいなと思っています。(取材日 7月18日)



学べる時間を大切にしたい

3年  
奥 眞佐武<sup>まさたけ</sup>さん 74歳

僕は中学生の時に数学が分からなくなってしまい、それがずっと引っかかっていました。今も完全に理解できとは言えませんが、勉強についていけているという楽しさを感じています。

学んだことをどれだけ吸収できるかをよく考えます。学校を休まずに授業中は精いっぱい「勉強したい」「聞きたい」「覚えたい」と思っています。こんなにいい環境はないと思うので、もう少し早めこういう機会があったらなと思いました。みんなも夜間学級に来たらいいのになと思います。とてもいい雰囲気です。授業を教えてもらえるので、感謝しています。

(取材日 7月18日)

## 先生の声

夜間学級の先生に、夜間学級が目指していることや生徒たちの様子などをインタビューしました。



一人一人が希望を持って  
安心して学べる場所

祇園中学校校長  
佐々木 則弘<sup>のりひろ</sup>先生

本校では、この夜間学級が生徒の学び意欲を大切に誰一人取り残すことのない場所、また、年齢や国籍などに関係なく一人一人が希望を持って安心して学べる場所であるように全職員で一生懸命に取り組んでいます。

入学当初は、生徒の皆さんに緊張や戸惑いが感じられましたが、現在は、さまざまな年齢の生徒が同じ仲間として励まし合ったり、お互いに切磋琢磨したりしながら、学習に熱心に取り組む姿を見ることができるようになりました。

勉強とは学び続けることだと思います。現代は、変化が激しく予測不可能な時代だといわれています。これからの時代を生きていくためには、これまで身に付けた知識で満足するのではなく、生涯にわたって自ら主体的に学び続けることが大切です。これから学び直したい、学び続けたいと考えている皆さんの入学を待っています。

(取材日 8月21日)



夜間学級は第1に「学ぶ場」、  
第2に「居場所」

祇園中学校(夜間学級)教諭  
久田 政司<sup>まさし</sup>先生

私は社会科を担当しています。授業は中学校の内容が基本ですが、全く同じではありません。基礎・基本を大切に、何が学び直しに必要なのかを考え、分かりやすい授業に努めています。必要があれば小学校で学ぶ内容を教えることもあります。生徒の中には、成人している人もいれば、諸先輩方もいますし、中学校に通う年齢の人もいます。生徒の皆さんに対して、礼儀を忘れず、一人の大人として接するようにしています。

夜間学級は、第1に「学ぶ場」、第2に「居場所」だと考えています。学習したかったけどできなかった生徒に、学ぶ楽しさや面白さを知ってもらおう場であり、その過程で新しい友達ができ、また学校に行きたいなと思ってもらえる場所だと思います。最近では、生徒たちが伸び伸び学んでいる様子や楽しく学校生活を送っている様子が増えてきたように感じています。卒業するときに「楽しかった。思い出ができて良かった」と思ってくれたらいいなと思います。(取材日 8月21日)

11/12(水)、13(木)18:00~20:00 ※参加はどちらか1日だけ。

### 令和7年度第2回学校見学会



令和8年度、夜間学級への入学を希望する生徒と家族(保護者)を対象として学校見学会を行います。進路選択の機会を設けること、スムーズに手続きが行えることを目的としています。

場所 祇園中学校

内容 説明会、校舎内見学、授業見学

定員 1日10組程度

申込 10/27(日)以降に申し込みフォームか電話(☎070-1214-5485)で夜間学級へ



学校見学会  
申し込みフォーム

特集に関する問い合わせ 学校教育課 ☎24-1111